
Professeur de Productions animales et
d’Economie, Pierre Sans a été récem-
ment nommé Directeur de l’École

nationale vétérinaire de Toulouse.
Il a d’emblée réuni une équipe pour l’entou-
rer et lui permettre d’atteindre les objectifs
fixés, notamment les Professeurs Nicole
Hagen, directrice scientifique, Caroline
Lacroux, directrice de l’enseignement et de
la vie étudiante, Hubert Brugère, directeur
de la formation continue et des projets inter
ENV, Gilles Meyer, délégué aux relations
internationales (encadré L’équipe de direc-
tion).

SON PARCOURS,
ET SES CENTRES D’INTÉRÊT

● Diplômé de l’école nationale vétérinaire
de Toulouse en 1990, Pierre Sans y a mené
toute sa carrière académique comme ensei-
gnant chercheur tout en développant de
nombreuses collaborations extérieures
notamment avec des équipes traitant de
sujets socio-économiques.
● Après l’obtention d’un doctorat en scien-
ces économiques, son intérêt pour la com-
préhension des évolutions économiques,
que ce soit dans la profession vétérinaire ou
dans l’évolution des modes de consomma-
tion l’a conduit à consacrer de nombreuses
recherches au sein de l’unité de recherches
“Alimentation et sciences sociales” (dépar-
tement ECOSOCIO de l’INRAE) basée à Ivry
sur Seine.

Au sein de cette unité, il a notamment tra-
vaillé sur l’analyse de l’évolution des
consommations de produits carnés et d’ori-
gine animale. 
“Récemment, nous avons travaillé sur la
question de la substitution des produits car-
nés” nous explique-t-il lors de notre entre-
tien, “ainsi que sur les innovations et les
caractérisations des produits substituts aux
produits carnés, comme les steaks et les sau-
cisses végétales”. “Nous mettons en place
des enquêtes et utilisons des bases de don-
nées qui nous permettent d’explorer les
dynamiques et les caractéristiques des
ménages. De même, nous avons travaillé sur
les achats de viande bio dans le but de
caractériser leur place dans l’ensemble des
produits carnés“.
● Par ailleurs, Pierre Sans est depuis 2010,
délégué aux relations internationales de
l’ENVT et membre du comité de rédaction
du NOUVEAU PRATICIEN Vétérinaire éle-
vages et santé depuis sa création en 2006,
avec, en particulier, la charge d’animer la
rubrique Enjeux économiques.
● Engagé dans ces programmes de recher-
che, “je vais devoir les achever en parallèle
de l’animation des équipes à l’école, il était
donc important de m’entourer dès le début
d’une solide équipe”.

LES CHANTIERS

● Dès les premières semaines de sa nomina-
tion, Pierre Sans et son équipe de direction
ont travaillé sur des chantiers d’importance
comme la mise en œuvre du “référentiel
national de formation”, référentiel qui sup-
pose une approche très individuelle des
compétences. “A la lumière du nouveau
référentiel, nous avons pour but d’aller plus
loin dans la rénovation des méthodes péda-
gogiques”. 
“Ceci suppose des changements comme
moins de présentiel dans l’enseignement
pour plus de numérique, et une formation
moins monolithique qu’actuellement, où les
étudiants, de la 1ere à la 4e année font tous
la même chose”. 
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Enthousiasme 
et détermination 
à mener à bien ses objectifs 
pour l’enseignement
vétérinaire à Toulouse 
et dans les quatre ENV 
(photo M. Barbaray).
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“Le but est d’amener les étudiants à avoir
des connaissances plus transversales et des
liens avec d’autres écoles”.
“Il y a également du travail à faire sur les dis-
ciplines cliniques, sur la validation des com-
pétences cliniques notamment“. “La ques-
tion est par exemple de savoir quels outils
on se donne pour qu’un étudiant soit expo-
sé à la plus grande diversité de cas cliniques,
et sache au fur et à mesure de son parcours
où il en est de l’acquisition des compéten-
ces”.
“Nous avons aussi pour projet de mettre en
place des outils partagés entre les quatre
écoles, de davantage exposer les étudiants
aux différents milieux professionnels”. “Les
stages chez les vétérinaires praticiens doi-
vent être développés notamment pour une
meilleure immersion des étudiants dans les
cliniques vétérinaires pour les animaux de
compagnie. Or, les praticiens sont prêts à
recevoir les étudiants qui, pour leur
part,sont très demandeurs. En effet, si ceux-
ci ont souvent accès aux cliniques rurales
dans lesquelles les stages ont été dévelop-
pés depuis des années, les stages en cli-
nique canine n’ont pas été généralisés : le
but est que nos étudiants connaissent mieux
l’activité quotidienne des vétérinaires et par-
tagent, dans une certaine mesure, de l’inté-
rieur, toutes les préoccupations de leurs

confrères, préoccupations inhérentes à ces
TPE que sont les cliniques”.
● Les recommandations que formulerons les
auditeurs de l’Association Européenne des
Etablissements d’Enseignement Vétérinaire
suite à leur visite de Mars 2020 vont nous
permettre de continuer à progresser et à
rénover nos installations d’enseignement. 
La coopération renforcée avec les trois 
autres écoles vétérinaires françaises favorise
les échanges d’expérience. Enfin, nous
continuerons à participer activement à la
politique d’enseignement et de recherche
dans la cadre de l’Université de Toulouse. ❒

Propos recueillis 
par Maryvonne Barbaray
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Nicole Picard - Hagen,
directrice scientifique, 
Département Élevage 
et produits
santé publique vétérinaire  
Unité pédagogique 
Pathologie de la reproduction

et co-directrice scientifique 
du NOUVEAU PRATICIEN
Vétérinaire élevages et santé 

Gilles Meyer
délégué aux relations
internationales,
Département Élevage
et produits - 
santé publique vétérinaire 
et membre du comité 
de rédaction du NOUVEAU
PRATICIEN Vétérinaire
élevages et santé.

Hubert Brugère,
directeur de la formation
continue 
et des projets inter ENV, 
Département Élevage 
et produits, 
santé publique vétérinaire 
Unité pédagogique Hygiène,
industrie des aliments.

Caroline Lacroux, 
directrice de l’enseignement 
et de la vie étudiante,
Département Sciences
biologiques et fonctionnelles.

Fanny Ralambo, 
adjointe au directeur 
en charge de la qualité.

Un dessin au mur de son bureau
d’enseignant en dit plus que des tableurs excel !
(photo M Barbaray).

L’équipe de direction
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